



JORGE G. BLANCO VILLALTA SOSTIENE QUE EL CEREMONIAL ES EL CIVILIZADOR DE LA HUMANIDAD 89/01

## Lo cortés no quieta lo valiente

4/11/2015

En su exhaustivo compendio, el diplomático e historiador argentino expone el origen, la trascendencia y la práctica de las normas de ceremonial, que define como "una religión del arte de la vida".

El diccionario define al ceremonial como "conjunto de formalidades para la celebración de una solemnidad". Muchas veces la creencia popular considera a estas normas como una cascara vacía, un boato costoso e inútil, incluso opuesto para la vida democrática moderna. Un libro puede hacer mucho para intentar cambiar una visión. Este es el caso de *Ceremonial*, el tratado de Jorge G. Blanco Villalta, que investiga y expone estas prácticas no como ritual anticuado y carente de significados sino como –según define el autor– "el mayor civilizador de la humanidad".

Publicado por primera vez en 1981, el libro agotó esa y la siguiente edición. Acabó de ser lanzado nuevamente en Buenos Aires en una versión corregida y ampliada. El propio Blanco Villalta reconoce la existencia de esa leyenda negra del ceremonial "surgida por la desvoción que le fue impuesta por el feudalismo y las monarquías absolutas, no con un fin ético, sino para exaltar la figura de los soberanos, los señores y los grandes de sus cortes". Contradicieendo esta concepción tan difundida, el diplomático concibe al ceremonial como una filosofía que ayuda y ayuda a los hombres y las sociedades en su interrelación y convivencia pacífica.

Se conocimiento abreva en las enseñanzas de los grandes maestros de la sabiduría china antigua. Por eso escribe: "Quiza la imagen dada por Lao Tsé pueda ayudarnos a comprender el esfuerzo del ceremonial. Para él una casa está hecha de paredes, ventanas, puertas y techos, pero la verdadera casa, donde habitamos, es el espacio vacío, detrás y más lejos que

las normas de comportamiento. Pero es fácil advertir que éstas ya no son actitudes mecánicas y frías, sino expresiones de una filosofía bondamente apegada a una concepción superior de la vida". Y siguiendo a Lao Tsé, el autor nos propone un modelo de conducta que sintetiza este ideal no como ornamento sino como ideal interior, el de un caballero: "Aquél que siempre está activo intelectualmente, que nunca abandona su serena dignidad, que actúa con el corazón amplio, la pasión débil y el carácter firme, que no se muestra deprimido cuando es rechazado, ni eufórico cuando es aplaudido, así podrá sobresalir sin intentar dominar".

En su primer capítulo *Ceremonial* contiene una síntesis de las principales ideas que predominan en el actual mundo en transición. El segundo capítulo resume la evolución histórica del ceremonial. En los restantes, se explican los antecedentes del ceremonial público actual y las principales normas que lo rigen, dándose especial importancia a la cuestión del delicado "orden de precedencia" y su aplicación práctica en diversas ceremonias oficiales. En un gran esfuerzo de ordenamiento y clarificación, el texto separa lo primordial de lo secundario o artificiose: "Sino al ceremonial en este mundo en transición, en medio del proceso de las teorías económicas, políticas y sociales, del explosivo adelante de la ciencia y la tecnología, en que la necesidad de comunicarse ha creado infinitud de organismos internacionales, gubernamentales o no gubernamentales, que demuestran en qué forma intrincada se intercomunica la humanidad de hoy, qué difusión de ideas, de intercambio de experiencias, de formas de acercamiento y entendimiento liga a los pueblos, las empresas y los hombres".

Hiyo de un diplomático, Jorge G. Blanco Villalta comenzó su propia carrera en el servicio exterior en Estambul como vicecónsul designado por el presidente Agustín P. Justo y el canciller Carles Saavedra Lamas. Fue en esa ciudad, en los años treinta,



donde conoció a monseñor Angelo Roncalli, entonces arzobispo de los católicos de Turquía. El religioso fue su maestro, acostumbraban hacer largos paseos por las colinas que bordean el Bósforo. Pasaron los años y Roncalli, un hombre de profunda y humilde sabiduría, se convirtió en el papa Juan XXIII. También en aquel país el joven diplomático se interesó por la figura del Kemal Ataturk, el fundador de la moderna república turca, sobre quien escribió una biografía. ♦

—E.K.

—Tiempo del Mundo N° 50 (16 dic. 2000) p. 1342

## Lo cortés no quieta lo valiente [artículo] E. K.

Libros y documentos

### AUTORÍA

E. K.

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Lo cortés no quieta lo valiente [artículo] E. K. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)